
生物科技與健康照護產業合作推動小組專題論壇總結報告 

「兩岸企業家峰會」這六年來，即使在政局波動的前提下，企

業家仍秉持著「開放務實、策略前瞻」思考格局，透過每年峰會平

台，為兩岸經濟民生注入活水。 

醫療生技小組一路走來，我們感謝前任高強部長召集人、黃潔

夫部長召集人、現任劉謙部長召集人，卓越且務實地規劃兩岸「生

技、醫療、醫養」協作脈絡，成果豐碩。我們從 13 年雙方在既期待

又陌生的情況下認識彼此制度和法令規章，談的是「挑戰對策」、14

年以存異求同的精神尋求共識，談的是「深化轉型」、15 年則具體

的落實「創新合作」、16 年「融合發展」以創造永續的繁榮、17 年

「形勢思路」來面對國際變局，乃至於今年的「新舉措、新商機」。

本小組紮根穩健，隨著兩岸人民需求，以及政策的演進循序漸進，

創造眾多人民福祉。 

18 年，我們走過一個變動的年。世界政經走勢轉變，保護主義

使得國際貿易變得不那麼友善。然而，兩岸卻可能因氛圍上的轉

化，趁此「世界大局動盪、兩岸實質轉機」的定錨點，在峰會兩位

理事長帶領下，與劉召集人共同致力於推動兩岸生技醫療產業契

機。 

現在向各位作總結報告：今年峰會主題為「融合新舉措、共享

新商機」，我們緊扣這個主題，以「 融合交流、共享明天」為主

旨，進行兩場論壇。  

在「健康照護」方面，我們針對兩岸長照模式的現況與未來合

作模式進行交流，尤其對「生命盡頭的安寧療護與生命尊嚴」加以

討論。台灣起步較早，因此針對台灣設立安寧療護的非營利組織近

三十年來的發展過程提出分享；在「緊急醫療」議題上，由台南奇

美醫院與北京急救中心的專家分別提供經驗作為交流。鑒於兩岸交



往頻繁，傳染性疾病傳播快速，迫待解決，我們也特別針對「兩岸

傳染病防治」交流討論。  

     在「生技產業」方面，針對兩岸民眾關心的「疫苗安全」問題，

生技小組特別針對「歐盟及美國對疫苗製造廠之 GMP 查核」進行報

告，供兩岸政府與企業參考。對於今年大陸國台辦推出的「惠台政策」，

我們也非常重視，因此邀請台方業者，向在場的陸方主管機關及生技

業者就可能遭遇的挑戰提出看法，以期落實。同時，針對「藥品人體

試驗之質量管理」、「中藥質量控制與發展」、「生物醫藥研發」等

方面，也做了充分的交流。   

    總結今年的具體簽約亮點，有以下六個項目：    

一、成立兩岸健康照護及生物科技策略聯盟。雙方各有 5 家具有專業

實力、商譽優良之企業，台灣方面為中天生技、東曜藥業、南良

集團、必康生技、錫安生技；大陸方面為泰州東方中國醫藥城控

股、江蘇康緣藥業、江蘇省人民醫院、北京清華長庚醫院、石家

莊以嶺藥業等，成立了策略聯盟。這是 2017 年在兩位峰會理事

長親自出席見證下，提出倡議之後，所踏出的實質一步。  

二、以開發及製造「質子標靶癌症治療機」為營運核心的尖端醫療設

備供應商錫安生技，與泰州市中醫院簽署合作協議，成立質子治

療專科中心，將造福癌症患者。 

三、台中慈濟護理之家將為南京鐘山頤養園提供管理諮詢服務，並提

供人才代訓，並分享「社區整體照顧模式」、「醫養結合」的經

驗，雙方也將締結為姊妹院。 

四、勝亞生物科技入駐廈門市海滄區生物醫藥產業園，生產診斷試劑。 

五、和鼎資產管理公司在福州市倉山區設立婦產專科醫院。 

六、福德健康公司與莆田第一醫院、莆田口腔醫院簽署合作協議。 



     總結來說，生物技術與健康照護產業的發展，攸關兩岸人民的

健康福祉，也是兩岸重點扶持的產業，在當前全球經貿變局下，更是

兩岸最可以發揮雙方優勢的合作項目。2010 年海基會江丙坤董事長

與海協會陳雲林會長簽署「海峽兩岸醫藥衛生合作協議」，為交流合

作奠下基礎。自 2013 年兩岸峰會舉辦以來，雙方合作的深度與廣度

不斷加大，許多具體的項目也獲得落實。未來，我們將秉持過去的基

礎，持續、具體地推動產業的合作。 

    期待雙方能優勢互補，攜手布局，你中有我，我中有你，融合發

展；並走向世界，為兩岸人民健康及國際社會做出最大貢獻。    

謝謝大家！ 

 

 


